

Regresaba de contemplar las apasibles aguas del Pacífico, después de corta permanencia en el siempre alegre y festivo puerto de Puntarenas, en donde á la sazón se encontraba anclado el Transporte "Filadelfia" de la Marina de Guerra de los Estados Unidos, cuyo transporte á su bordo traía al honorable Comodoro Mr. Kantz. Este respetable señor pasó á la capital con parte de su oficialidad. Sin embargo de la ausencia de dicho señor, en el kiosko del pintoresco parque de Puntarenas, se dió una retreta magnífica en que una fracción de la música militar del hoy buque de guerra Almirante, tocó algunas sonatas de su devoción, y á la vez la banda marcial del puerto hábilmente dirigida por el maestro Barrantes, hizo las delicias de aquel público entusiasta, que en esas felices horas rebosaba de justísimo entusiasmo.

He dicho buque Almirante porque el señor Comodoro Kantz fue justamente ascendido al rango de Almirante de las Escuadras Americanas del Pacífico, por el Gobierno de la Gran República del Norte.

La estancia en Puntarenas aunque corta ofrecióme ratos de agradable solaz.

No fui menos feliz en mi regreso, pues tocóme pernoctar el 24 de Diciembre en San Mateo. Noche Buena! cómo se divierten esas gentes, caracoles, que felices son.....!

En casa inmediata á uno de los hoteles de aquel pueblo, se verificaba un bailecito, que á juzgar por el número de parejas, tenía regular concurrencia. Aunque no penetré al envidiable recinto de Terpsicore, pues el traje que vestía y mi carácter de viajero observador me retrajeron de aquel intento: con todo, un vidrio roto de una de las ventanas del local, vino en auxilio de mi curiosidad. Acercóse al lugar de mis observaciones un individuo con el ala del sombrero sobre los ojos y cuya apostura revelaba, á las claras, la intención de no ser conocido por alguna persona ó personas de las que se hallaban en la sala. La presencia de aquel incógnito, trajo á mi imaginación un tropel de conjeturas y díjeme: será el padre de alguna de las que dentro se hallan, que quiere sorprender en las confidencias del vals al lechuguino que pretende cautivar el amor de su hija?, ó será acaso algún desafortunado mancebo, muerto de amor á quien no abrigó una benévola invitación?, ó será algún truhan de los muchos descorazonados que en las puertas de ciertos bailes y en altas horas de la noche se desatan en dichos obscenos, en palabras injuriosas, en alusiones mordaces de gente infame y de mala educación? Todo podía suceder.....

La luna era clarísima: el reloj acababa de marcar las once. Mi hombre de vez en cuando se alejaba por algunos instantes y volvía á su puesto, siempre mudo y silencioso; y como no perdía ningún movimiento de los que bailaban, hubo un momento en que rompió el silencio y con voz entrecortada y zocarrona dijo: "Ahora si está buena la cosa, ya tío Tom basta un suelto". Busqué con avidez entre las parejas al anunciado tío del suelto y no me fué difícil encontrarlo. Este era un señor gordito que había abandonado su pareja para asirse á las puntas diagonales de un pañuelo blanco, que á guisa de manta de torero y al compás de la música, alzando los brazos agitábalo levantando una punta, ya la otra; que hombre alegre!—No solo al incógnito llamó la atención el suelto del celebrado don Tío Tom, sino que los mirones en número crecido y mas que todo, algunas de las bailarinas, celebraron aquella *tontuna* ocurrencia.

En general las bailarinas eran guapas todas; y como ignoro desgraciadamente sus nombres, solo pude admirar los expresivos y juguetones ojos negros de una simpática morena, que á juzgar por el manejo de sus parleras miradas, deseaba ser admirada por todos los que á ella dirigieran su inquisidora vista. Observé también algunas otras morenas elegantes y que conocen el arte de bailar á la perfección. También esa noche ostentaban sus buenas formas y hermosura, algunas jóvenes rubias de gentil apariencia. No puedo entrar en descripciones sobre la parte moral de aquella sociedad, por las razones que arriba expuse; pero la juzgo bastante civilizada por lo que pude observar.

Me dijo el incógnito, que después del bailecito se regalarían los bailarines con unos magníficos tamales. ¡Oh! dije para mi capote: si mi distinguido amigo don Pío Víquez discurriera ahora por estos trigos, cómo saborearía la succulenta golosina que iba á ser la última palabra de aquella alegre diversión; y qué crónica habría hecho de aquella fiesta, la inimitable y bien cortada pluma de uno de nuestros más amenos y festivos prosistas.

Antes de media noche retireme á descansar para continuar en la mañana mi viaje á esta capital. Todavía en la madrugada antes de emprender la marcha, pude ver en la plaza de San Mateo, algunos de los bailarines de la noche. Por supuesto estaban un tanto trasnochados; y quizá para desafiar los incontrastables impulsos del sueño, habrían resuelto engullir algunos tamales más, con algunas tasas de café. Pude distinguir por última vez entre los trasnochadores al cele-

brado y conocido en la noche anterior con el nombre de "Tío Tom"

VOYAGEUR.

San Mateo, Dbre. 27 de 1898.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Viernes 6. — La Epifanía ó la Adoración de los Santos Reyes, Gaspar, Melchor y Baltasar, santos Melanio, ob. y conf., Anastasio y Marcos, y santas Perpetua, y Macra, vírgenes y mrs.

En el Parque Central hacen mucha falta las bancas que trasladaron en los días de las fiestas al de Morazán. Y ahora que nos referimos á este último parque, bueno sería que en ese hermoso lugar de recreo se colocase un número suficiente de asientos en el interior para mayor solaz de los paseantes.

Han sido designados para los puestos de Alcaldes 2º propietario y suplente de esta capital respectivamente, los jóvenes don Cornelio Leiva y don Miguel Sáenz.

Según vemos en el último número de *Pinceladas* don Máximo Soto Hall ha dejado de formar parte de la redacción de dicha revista, y en cambio se anuncia la entrada de don Eulogio Horta como administración de la misma.

Solitario como un *panteón* se halla el nuevo Mercado de la Soledad. Por lo visto aquello no promete dar los resultados que se esperaban, lo cual es una lástima, pues el público era quien directamente salía beneficiado con esa nueva obra cuya utilidad á nadie se le oculta.

Antigua Botica.—En la conocida Botica del Comercio del doctor Francisco E. Fonseca hay una renovación constante de drogas, medicinas, aparatos quirúrgicos, artículos de perfumería, medicinas de patente, & &

Esta es la Botica donde despachan los muy acreditados doctores Durán, Núñez y Fonseca.

El señor don Pedro Pereira ha abierto un surtido establecimiento entre la 5ª avenida O. y la calle 16 N. Dada la conocida honradez de su dueño y la fina educación de su dependiente, no dudamos que será el punto de cita de su numeroso vecindario.

Buen viaje.—Hoy partió para Estados Unidos Mr. William Keith, acompañado de su señora esposa. Que las brisas del océano les devuelvan su perdida salud.

Año Nuevo se llama un folletito que nos ha enviado don Emilio Granados. Buen material.

A principios de la entrante semana aparecerá el 6º número del quincenal "Esbozos". Trae un escogido material.

Aquí, á cincuenta varas de nuestra Redacción, hay una especie de pantano en media calle

que á más de ser un obstáculo para los transeúntes constituye un peligro para la higiene pública.

Muchas familias de esta capital se preparan para hacer en estos días divertidas y alegres excursiones veraniegas al puerto de Puntarenas. De buena fuente sabemos que el estado sanitario de aquel lugar es de lo mejor, de modo que sin peligro alguno puede hacerse un bonito paseo á la bella costa del Pacífico.

Han llegado á la Biblioteca Nacional en esta última semana, buenos periódicos y revistas ilustradas de España. Ya lo saben, pues, los amantes de la lectura.

La Librería Moderna de Antonio Font, entra en el penúltimo año del siglo XIX con el propósito firme de ser la mas popular y buscada por el selecto surtido que tiene y por los precios reducidos á que vende.

Es centro de suscripción á todos los periódicos del mundo civilizado.

Se hace cargo de toda clase de impresiones baratísimas y de encuadernar todo libro-hasta el del destino.

Y SOBRE TODO hace regalillos de cincuenta pesos á todo el que le compre por valor de un peso al contado!

Ha llegado á San José el joven Juan Rafael Arreche, hijo de una de las principales familias de Guatemala. Sea bienvenido.

Están para terminar los trabajos de la carretera Nacional al muelle de San Carlos. Una buena medida dictó el Gobierno al encomendar dichos trabajos al conocido caballero don José Moya.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C.

AVISOS

Dr. J. W. Begg

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para caballeriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

Vendo ó alquilo

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO M. Castro.

Estando mi esposo

Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.

VICENTA GONZALEZ de CHAVERRI.

Heredia Dic. 6 de 1898.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

AVISOS NUEVOS.

AVISO

La sociedad comercial de esta villa, en reunión general celebrada el primero del corriente mes de enero, acordó: prorrogar por un año más la duración de dicha sociedad. Quedando la nueva directiva instalada del modo siguiente:

Administrador, don Juan Rafael Mora Vs.—Vocales: don José Manuel Rodríguez, don José Rodríguez y don Francisco María Solís.—Suplentes: don Cayetano Elizondo, don Julián Arias y don Ramón Rojas P.

Palmare, enero 2 de 1899.

SE ALQUILA

la casa número 245 en la sexta avenida, cincuenta varas al Este del Mercado, y que ocupaba el señor Sebastián Martínez con su Litografía.

Juan J. Madriz.

San José, 3 de Enero de 1899.

"LA BICICLETA"

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.